

NOTA EDITORIAL

El antisemitismo y la xenofobia revelan un esquema de civilización particularmente agudo en el Occidente moderno, cuyo ideal de igualdad se ha mostrado incapaz de reconocer y proteger la diferencia. De ahí el despliegue de poderosos mecanismos de represión contra el otro, de tendencias de homogeneización cultural y de afirmación reactiva de las identidades étnicas y religiosas. Auschwitz obliga a enfrentarse al antisemitismo sin ingenuidad: no en tanto que fenómeno periférico propio de ciertos grupúsculos movidos por el odio y la violencia, sino como clave para comprender la dinámica de las sociedades modernas. El antisemitismo moderno ofrece la clave para comprender la dialéctica de la emancipación en las sociedades burguesas, revelando su incapacidad para lograr que sus promesas de igualdad y fraternidad llegaran a materializarse en la praxis social. Por otro lado, su persistencia en el tiempo lleva a pensar en la funcionalidad social del antisemitismo en la praxis social cotidiana y en su vinculación con dinámicas identitarias –desde su potencial para garantizar la "realidad" de supuestos lazos comunitarios hasta su capacidad de socializar la agresión y el resentimiento dirigiéndolos contra los judíos como chivos expiatorios. Esto haría especialmente relevante el análisis del antisemitismo para el desentrañamiento de formas actuales de racismo y xenofobia.

Las contribuciones al tema monográfico de este número 4 de Constelaciones giran en torno a estas cuestiones: la teoría crítica del antisemitismo, la génesis y las teorías del antisemitismo moderno, funcionalidad del antisemitismo en las lógicas identitarias y las lógicas de la violencia y la relación entre el antisemitismo, el racismo y la xenofobia. Algunas de ellas tiene su origen en el Congreso Internacional “PODER SER DIFERENTE SIN TEMOR”: ANTISEMITISMO Y EXCLUSIÓN, AYER Y HOY”, organizado por el Proyecto “Filosofía después del Holocausto: vigencia de sus lógicas perversas” del Plan Nacional de I+D (FFI2009-09368) en Centro de Ciencias Humanas y Sociales del CSIC, Madrid, el 7-9 de marzo de 2012.

José Antonio Zamora Zaragoza
Coordinador de número